
Compte rendu du 21 mars 2023 

Conseil de Développement du PETR Cœur de Lorraine 

 

Membres présents :  

❖ BILLON Marc 

❖ PITEL Morgane 

❖ LECERF Fabrice 

❖ CALVI Fabien 

❖ THOMAS Françoise 

❖ VERGER Hélène 

❖ SIDROT Catherine 

❖ ADELUS Vincent 

❖ MUZZIN Jean-Marc 

❖ RENGEARD Daniel 

❖ COURTOIS Francis 

❖ DAUMAS Laura 

❖ FRIZON Jean-Christophe 

 

Les membres du CODEV se sont réunis le 21 mars 2023 à 19h00 au château d’Hattonchâtel sur 

l’invitation de M CALVI.  

 

▪ Introduction 

Le Président, Marc Billon, introduit la réunion et remercie les membres de s’être déplacés. Afin d’éviter 

tout quiproquo, il explique que la diminution des présences en 2022 à chaque réunion du CODEV l’a 

poussé ainsi que la Vice-présidente à réfléchir à pourquoi les membres se sont démobilisés et comment 

faire pour les remotiver. 

Marc Billon et Morgane PITEL relatent le travail réalisé en comité restreint pour trouver une réponse à 

ces questions. Puis, ils évoquent les temps d’échanges avec le Président du PETR et les techniciens pour 

comprendre les enjeux politiques et les éventuels leviers que pourrait actionner le CODEV.  

De plus, ils précisent que le travail réalisé en 2022 n’est pas vain car l’Office du Tourisme y trouve un 

intérêt et souhaiterait travailler avec le CODEV sur les journées portes ouvertes des ateliers courant 

2023.  

Suite à ces explications la parole est donnée aux membres présents qui s’expriment sur la manière de 

faire et les constats évoqués.  

 

▪ Méthodologie de travail 

Une présentation des projets possibles est faite avec l’appui des techniciens du PETR. Il est acté la 

méthodologie de travail suivante : 

- une fréquence de réunion en format plénier d’une réunion tous les 3 mois (soit 1 par 

trimestre), avec un premier temps sur les avancées du PETR à chaque rencontre.  

- Une feuille de route autour de 2 axes de travail :  

➢ La transition écologique et énergétique, et plus particulièrement l’économie circulaire  

Jean-Christophe Frizon présente les 3 principaux modes de financement des projets ENR (100% privés, 

participatif et citoyen) ainsi que leurs avantages et inconvénients respectifs en termes d’implication, 

de recettes, de gouvernance… Il présente ensuite les différents projets et réflexion en cours à l’échelle 



du PETR (projet éolien sur la CC Côtes de Meuse Woëvre, association participe présent…). Les membres 

du codev échangent ensuite sur la thématique économie circulaire, qui appartient au champ 

d’intervention de l’économie solidaire et sociale (ESS) et commencent à lister des structures adhérant 

à ces principes (Ressourcerie de Chauvoncourt, Recyclerie de Saint-Maurice-sous-les-Côtes, Brocante 

de Manheulles…). Ils conviennent d’établir une liste exhaustive de ces structures en vue de lister les 

activités, de les localiser et d’identifier des zones blanches sur le territoire afin de les combler. Les 

débats ont donc permis aux membres de comprendre les éléments de langage sur les projets ENR et 

sur l’ESS pour avoir un vocable commun. L’économie sociale et solidaire ne peut être dissociée du 

renouvelable, de la sobriété… et de l’économie. Les membres du codev ont décidé de mettre de côté 

pour l’instant le volet ENR et de se concentrer sur l’économie circulaire sous ses différentes formes. 

 

➢ Le patrimoine, avec un focus sur le diagnostic culturel porté par le PETR 

Laura Daumas présente rapidement les actions identifiées par le cabinet mandaté pour établir le 

diagnostic culturel du territoire du PETR. Puis, il est fait état de certaines actions déjà menées qui ont 

dû s’arrêter (exemple de l’école de musique de Pierrefitte) par manque de repreneur/de bénévoles ! 

Les membres présents qui sont dans le domaine, ne se retrouvent pas dans ce diagnostic ! Ils soulignent 

que pour mener ces actions un accompagnement local est plus que nécessaire (action 8). Ils affirment 

qu’il faut maintenir l’existant, le renforcer et le développer en créant un réseau peut-être pas assez fort 

aujourd’hui pour lancer une dynamique de création ou un nouveau récit sur le territoire qui a un fort 

potentiel associatif. Les membres du groupe souhaitent donner leur avis sur ces actions avant le choix 

politique final.  

 

- de former deux groupes de réflexion, un sur l’économie circulaire piloté par Marc Billon et 

l’autre sur le diagnostic culturel piloté par Morgane Pitel. Les personnes présentes se sont 

positionnées dans les groupes de réflexion.  

 

La prochaine réunion plénière du CODEV se tiendra le 07 juin 2023 à 19h00 au CPIE de Bonzée 

(attente validation Fabrice Lecerf). Elle permettra de faire le tour des avancées des groupes de 

réflexion et de préparer les actions/avancées à présenter au conseil syndical du PETR le 15 juin 2023.  

Les deux groupes devront avant cette date avoir travaillé pour alimenter les échanges.  

Prochaine étape : 

- Groupe Patrimoine : rencontre le 12 avril pour évoquer les préconisations du diagnostic 

culturel et la journée portes ouvertes  

- Groupe Economie Circulaire : recensement de l’existant via un outil 

partagé (https://lite.framacalc.org/moedtgxyo4-a00e/form) 

Un tour de table est proposé pour connaitre le degré de satisfaction des membres présents suite à la 

réunion. Dans l’ensemble, ceux-ci sont plutôt optimistes mais restent dans le flou quant à la commande 

finale. Ils ont hâte de travailler.  

 

La réunion se termine autour d’un verre de l’amitié.  

https://lite.framacalc.org/moedtgxyo4-a00e/form

